

XII Congreso Internacional sobre Integración Regional, Fronteras y Globalización en el Continente Americano. Balance de una actuación conjunta.

Raquel Álvarez de Flores, Juan Manuel Sandoval Palacios y Marleny Cardona Acevedo

El XII Congreso Internacional sobre Integración Regional, Fronteras y Globalización en el Continente Americano realizado en la Universidad de Los Andes Táchira del 26 al 28 de Noviembre de 2009, es resultado del proyecto/programa de investigación sobre Integración Regional, Fronteras y Globalización en el Continente Americano, cuyos antecedentes se remontan a 1995 cuando un grupo de investigadores del Centro de Estudios de Fronteras e Integración (CEFI) de la Universidad de los Andes, Venezuela y del Seminario Permanente de Estudios Chicanos y de Fronteras (SPECHF) adscrito a la Dirección de Etnología y Antropología Social del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), en México impulsaron su creación. Este proyecto/programa se institucionalizó en 1997 mediante un convenio académico firmado entre ambas instancias y tiene como objetivo la creación y desarrollo de un espacio para el análisis, debate y propuestas acerca de esta nueva realidad; así como consolidar la reflexión colectiva y las formas de trabajo conjuntas sobre las temáticas abordadas. Producto de las discusiones y del interés de investigadores, redes académicas y sociales que participaron en los Talleres de Análisis y Discusión realizados en 1995, 1996 y 1997 en los dos países de donde son originarios los promotores de esta idea, México y Venezuela, a los cuales se sumó en 1997 un grupo de investigadores de Colombia, es el acuerdo de la realización de seminarios internacionales para abordar las diversas problemáticas de las fronteras, el impacto de la globalización y la dinámica de la integración. Debido a la masiva concurrencia de investigadores, estudiantes y miembros de organizaciones sociales a estos eventos académicos, en el año 2002 el equipo coordinador consideró oportuno transformar el seminario mencionado en un Congreso Internacional, realizándose de manera ininterrumpida cada año el seminario/congreso hasta 2007, y cada dos años desde entonces. El tema principal del XII Congreso Internacional sobre Integración Regional, Fronteras y Globalización en el Continente Americano, giró en torno a los impactos de la crisis económica mundial en todos los ámbitos económicos, políticos y sociales de nuestro hemisferio

y de regiones y países en lo particular. La estructura del Congreso contempla la realización de Talleres de Análisis y Discusión, mesas redondas, coloquios, paneles, presentaciones de libros, videoconferencias y exhibición de videodocumentales con discusión abierta. El XII Congreso se enfocó en los siguientes

Ejes Temáticos:

1. Los procesos de integración regional frente a la crisis económica global:
 - A. Tratados de libre comercio y planes geoestratégicos
 - B. Regionalización y apropiación de recursos naturales estratégicos
 - C. La integración regional y los impactos ambientales
 - D. La emergencia de nuevos procesos de integración en la región
 - E. Las fronteras de cara a la integración
2. Militarización, seguridad fronteriza y seguridad regional:
 - A. Militarización y armamentismo
 - B. Seguridad fronteriza y seguridad multidimensional
 - C. Terrorismo, narcotráfico, tráfico de personas
3. Migraciones y desplazamientos forzados
4. Nuevos movimientos y experiencias recientes de organización
5. Transculturación transfronteriza:
 - A. Culturas fronterizas
 - B. Nuevas identidades y nuevos sujetos sociales transfronterizos

El seminario/congreso ha sido beneficiado no sólo por la participación de un número cada vez más creciente de investigadores, académicos, estudiantes y miembros de organizaciones sociales, sino por diversas Instituciones Convocantes de diferentes países. El XII Congreso contó con la participación de las siguientes instituciones:

Por Venezuela: el Centro de Estudios de Fronteras e Integración (CEFI), de la Universidad de Los Andes - Núcleo Táchira (San Cristóbal); el Centro Experimental de Estudios Latinoamericanos "Gastón Parra Luzardo" (CEELA), de la Universidad del Zulia (Maracaibo); el Instituto de Filosofía del Derecho "Dr. José Delgado Ocando" (IFD), Sección

de Integración, Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas, de la Universidad del Zulia (Maracaibo); y el Laboratorio de Investigación en Estudios del Trabajo (LAINET), de la Universidad de Carabobo (Valencia).

Por Colombia: el Departamento de Economía, de la Universidad EAFIT (Medellín, Antioquia); el Centro de Investigaciones Sociales y Humanas, de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas, Universidad de Antioquia (Medellín, Antioquia); el Instituto de Estudios Políticos, de la Universidad de Antioquia (Medellín, Antioquia); la Facultad de Ciencias Empresariales, de la Universidad Francisco de Paula Santander (Cúcuta, Norte de Santander); y la Facultad de Filosofía y Letras, de la Universidad de Santo Tomás (Bogotá). Así mismo la RED ALMA MATER, que agrupa la red de universidades públicas del Eje cafetero (con sedes en Pereira y Bogotá): Universidad Tecnológica de Pereira, Universidad de Caldas, Universidad del Quindío, Universidad del Tolima y Universidad Nacional Abierta y a Distancia, y el Grupo de Investigación Espacios para el Desarrollo (ESPED) de la Universidad Politécnica de Tunja.

Por México: el Seminario Permanente de Estudios Chicanos y de Fronteras, de la Dirección de Etnología y Antropología Social-Instituto Nacional de Antropología e Historia (México, D. F.); el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe, de la Universidad Nacional Autónoma de México; el Grupo de Trabajo "Cambiar de paradigma: de la conservación de la biodiversidad, a la diversidad biocultural; el proyecto Sistema Nacional de Áreas Naturales Protegidas y sus efectos en los sistemas de conocimiento indígenas", de la Facultad de Filosofía y Letras, Universidad Nacional Autónoma de México; el Programa Maestría de Derechos Humanos, de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), México, D. F.; el Cuerpo Académico Procesos de integración internacional, ciclos y desarrollo local, del Departamento de Economía, Universidad de Sonora (Hermosillo); el Programa de Doctorado en Ciencias Sociales, de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez (Chihuahua); El Cuerpo Académico Migración y Desarrollo Regional, de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Autónoma de Sinaloa (Mazatlán); el Cuerpo Académico Articulaciones sociales complejas, del Instituto de Investigaciones Histórico-Sociales, Universidad Veracruzana (Xalapa); el Programa de América Latina y Relaciones Internacionales, del Instituto de Investigación Científica, Humanístico Social, Universidad Autónoma de Guerrero (Chilpancingo); la Facultad de Economía, de la Universidad Autónoma de Yucatán (Mérida); el Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población, de la Universidad Autónoma del Estado de México (Toluca); el Colegio de Estudios Superiores de la Montaña, Programa Universitario de Investigación y Servicio en Problemas Económico Sociales del Sector Agroalimentario (PESSA), de la Universidad Autónoma Chapingo

(Estado de México); el Centro de Estudios de Fronteras y Chicanos, A. C.-sede Chiapas (San Cristóbal de Las Casas); el Centro de Estudios Estratégicos de América del Norte, A. C. (México, D. F.); el Cuerpo Académico de Estudios Interdisciplinarios en Ciencias Sociales, de la Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Autónoma de Chiapas (San Cristóbal de Las Casas); y la Red Mexicana de Acción frente al Libre Comercio.

Entre otros países e instituciones convocantes del congreso destacan: Por Estados Unidos: el Mexican American Studies in Spanish / Estudios Méxicoamericanos en Español, Spanish and Portuguese Section, School of International Letters and Cultures (SILC), Arizona State University at Tempe; el California-Mexico Project, Department of Chicano and Latino Studies, California State University-Long Beach; y el Center for Drug and Social Policy Research, Graduate School of Social Work, University of Houston (Texas). Por Bélgica: el Département de Sciences Politiques, Scientific and Public Involvement in Risk Allocations Laboratory – SPIRAL, Université de Liège. Por Luxemburgo : el Laboratoire de Sciences Politiques, Université du Luxembourg. Por Serbia : el Centro de Estudios de América Latina, Universidad Megatrend, Belgrado. Y por España: el Instituto de la Paz y los Conflictos de la Universidad de Granada.

Coordinadores Generales

La coordinación general de este evento estuvo a cargo de la Dra. Raquel Álvarez de Flores del Centro de Estudios de Fronteras e Integración (CEFI) de la Universidad de Los Andes-Táchira, Venezuela; el Dr. Juan Manuel Sandoval Palacios del Seminario Permanente de Estudios Chicanos y de Fronteras, (DEAS-INAH) México y la Dra. Marleny Cardona Acevedo del Grupo de Estudios Sectoriales y Territoriales de la Facultad de Economía, Universidad EAFIT, Colombia.

En cuanto a la estructura y desarrollo del congreso se conformaron 21 paneles, 10 mesas redondas, donde los 162 ponentes tuvieron la oportunidad de conocer y compartir sus pares académicos de variadas nacionalidades. Además de la actualización del conocimiento en las diferentes disciplinas, también se realizaron actividades de interacción y esparcimiento como la proyección de videodocumentales, actos culturales y presentación de libros y revistas. Entre las obras presentadas se cuentan: Héctor Padilla y Consuelo Pequeño (Coordinadores) (2008) *Cultura e identidad en la frontera México-Estados Unidos*, Universidad Autónoma de Ciudad Juárez; México; Lya Margarita Nino Contreras (2009) *Vicisitudes del capital social. Procesamiento de empoderamiento de las mujeres indígenas inmigrantes a Tijuana y San Quintín*, El Colegio de la Frontera Norte, México. COLEF; Raquel Álvarez y Juan Manuel Sandoval (Coordinadores) (2009) *Alternativas de regionalización versus integración subordinada en América Latina*.

Universidad de Los Andes, Venezuela e Instituto Nacional de Antropología e Historia, México; Olmedo Vargas (2008) El mercado de la cocaína en España, Universidad Pedagógica Tecnológica de Colombia; y las Revistas Papeles de Población, CIEAP- Universidad Autónoma del Estado de México, Toluca, México; Aldea Mundo y Cuadernos sobre Relaciones Internacionales, Regionalismo y Desarrollo, del Centro de Estudios de Fronteras e Integración (CEFI), Universidad de Los Andes-Táchira, Venezuela.

Tal como ha ocurrido en los anteriores congresos se discutió la próxima sede para la realización del XIII Congreso Internacional sobre Integración Regional, Fronteras y Globalización en el Continente Americano, entre los organizadores, ponentes, y participantes del mismo, con dos ofertas, la primera a realizarse en la Universidad Nacional de la Patagonia Austral/ Argentina y la segunda en la Universidad Católica del Perú, manteniéndose el lapso entre la última semana de noviembre o la primera de diciembre para su desarrollo en el año 2011. Queda abierta la invitación a participar en nuestro congreso.